

# ПРАВО НА НЕПРИКОСНОВЕННОСТЬ ЧАСТНОЙ ЖИЗНИ КАК ПОКАЗАТЕЛЬ ДЕМОКРАТИЗАЦИИ И ОБЕСПЕЧЕНИЯ КОНСТИТУЦИОННОСТИ ПРАВОПОРЯДКА

Хайруллин Тахир Вагизович,  
аспирант кафедры теории права  
и государственно-правовых дисциплин  
Международного юридического института  
takhir369@mail.ru

В статье изучаются некоторые проблемные аспекты реализации права на неприкосновенность частной жизни в современной России. Право на неприкосновенность частной жизни в России явилось результатом длительной эволюции государственно-правового регулирования, которое лишь с течением времени признало сначала право на неприкосновенность жилища и переписки (1936 г.), затем — охраняемую законом личную жизнь (1977 г.), и только после этого — частную жизнь граждан как комплексный институт конституционно-правового статуса человека и гражданина (1993 г.). Данные исторические процессы наблюдались не просто одновременно с последовательной конституционной демократизацией общественных отношений, но в значительной степени предопределяли развитие демократического режима в стране.

**Ключевые слова:** демократия, частная жизнь, реализация прав человека, конституционный строй, законность, правопорядок.

## The right to Privacy as an Indicator of Democratization and Ensuring the Constitutionality of the Rule of Law

Khairullin Takhir V.  
Postgraduate Student of the Department of Theory of Law  
and State Legal Disciplines  
of the International Law Institute

The article examines some problematic aspects of the implementation of the right to privacy in modern Russia. The right to inviolability of private life in Russia was the result of a long evolution of state-legal regulation, which only over time recognized first the right to inviolability of home and correspondence (1936), then — the privacy protected by law (1977), and only after this is the private life of citizens as a complex institution of the constitutional and legal status of a person and a citizen (1993). These historical processes were observed not only simultaneously with the consistent constitutional democratization of social relations, but largely predetermined the development of the democratic regime in the country.

**Keywords:** democracy, private life, realization of human rights, constitutional order, legality, law and order.